

**EFEKTIFITAS PELAKSANAAN UNIT KEGIATAN BELAJAR MANDIRI (UKBM)
DALAM MENINGKATKAN HASIL BELAJAR SISWA MATA PELAJARAN AKIDAH
AKHLAK KELAS VIII DI MTS N 1 LAMONGAN**

SKRIPSI

OLEH:

Masfufah
NIM. D91217055



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
PROGRAM PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
2021**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Masfufah
NIM : D91217055
Perguruan Tinggi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Alamat : Ds. Jugo RT 09 RW 03 Sekaran-Lamongan
No. Telp : 085859402827

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“Efektifitas Pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) dalam Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Mata Pelajaran Akidah Akhlak Kelas VIII di MTs N 1 Lamongan”** adalah benar-benar hasil karya sendiri, bukan merupakan plagiat dari karya tulis orang lain, kecuali bagian yang dirujuk sumber-sumbernya.

Surabaya, 3 Juli 2021

Saya Menyatakan

A 10,000 Indonesian postage stamp with a signature over it. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text '10000 METERAI TAMBAH' and '4088AAJX014 111699'.

Masfufah

NIM. D91217055

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh:

Nama : **Masfufah**

NIM : **D91217055**

Judul : **EFEKTIFITAS PELAKSANAAN UNIT KEGIATAN BELAJAR MANDIRI
(UKBM) DALAM MENINGKATKAN HASIL BELAJAR SISWA MATA
PELAJARAN AKIDAH AKHLAK KELAS VIII DI MTS N 1 LAMONGAN**

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan.

Surabaya, 3 Juli 2021

Pembimbing I

Pembimbing II



AMRULLAH, M.Ag
NIP: 197309032006041001



Dr. ALI MUTTAQIN, M.Pd.I
NIP : 196903112006041001

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Masfufah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 15 Juli 2021

Mengesahkan, Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I
NIP. 196301231993031002

Penguji I

Prof. Dr. H. Abd. Rachman Assegaf, M.Ag.
NIP. 196403121995031001

Penguji II

Dr. Ahmad Yusam Thobroni, M.Ag.
NIP. 197107221996031001

Penguji III

Amrullah, M.Ag.
NIP. 197309032006041001

Penguji IV

Dr. Al Oudus Nofiandri Eko Sucipto Dwijjo, Lc, MHI
NIP. 197311162007101001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Masfufah
NIM : D91217055
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/ PAI
E-mail address : masfufah0799@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Efektifitas Pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) Dalam Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Mata Pelajaran Akidah Akhlak Kelas VIII di MTs N 1 Lamongan

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 20 Juli 2021

Penulis

(Masfufah)

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pendidikan adalah salah satu usaha dalam mengembangkan ilmu pengetahuan, dimana didalamnya sebagai tempat mengolah berbagai ketrampilan dan keahlian yang dimiliki oleh setiap individu. Maka Pendidikan merupakan lembaga yang penting dalam kehidupan bermasyarakat. Dari Pendidikan ini pula manusia dapat memperbaiki kehidupannya. Sebagaimana dijelaskan dalam Firman Allah SWT Q.S Al-Mujadalah ayat 11 yang berbunyi:

...يَرْفَعُ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ...

Artinya: ...”Allah akan meninggikan orang-orang yang beriman diantaramu dan orang-orang yang diberi ilmu pengetahuan beberapa derajat”... (Q.S Al-Mujadalah: 11).¹

Terdapat hubungan yang kuat antara tingkat pendidikan seseorang dengan tingkat sosial kehidupannya. Pendidikan merupakan proses pembelajaran supaya peserta didik mampu mengetahui, mengevaluasi, dan juga menerapkan ilmu yang telah diperoleh baik dari dalam maupun luar sekolah.² Jika kehidupan seseorang maju, maka akan maju pula kehidupannya dan begitu pula sebaliknya. Adapun pendidikan Islam merupakan upaya seseorang dalam mengembangkan potensi diri supaya terwujud pribadi yang seutuhnya sesuai dengan ajaran Islam.³ Sehingga generasi muslim selanjutnya perlu dibimbing dan diarahkan sesuai aturan-aturan yang menjadi pedoman umat Islam dalam menjalankan perintah keagamaan dengan baik dan benar.

¹ Departemen Agama Republik Indonesia, *Al-Qur'an dan Terjemahannya*, (Bandung: Syaamil Cipta Media, 2005), 543.

² Ainun Dtf, *Pengertian Pendidikan : Fungsi, Jenis, Tujuan Pendidikan (Ahli & Umum)* <https://salamadian.com/pengertian-pendidikan/>, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

³ Abdul Fida Kastori, *Sistem Pendidikan Islam*, (Ishlan, etd. 43 tahun III, 1995), 38.

Dengan berkembangnya zaman, maka perkembangan metode dalam kegiatan belajar mengajar di dunia pendidikan pula sangat menyita perhatian para ahli ilmu pendidikan dan keguruan. Seorang pendidik tidak hanya dilihat dari bagaimana ia menguasai materi yang akan diajarkan kepada peserta didik, melainkan juga bagaimana ia menerapkan ilmunya dalam kehidupan sehari-hari.⁴ Dan tidak hanya seorang pendidik yang harus berperilaku dengan baik. Demikian pula dengan peserta didik. Sebagaimana yang didasarkan pada kurikulum 2013, yang mana seorang pendidik diharapkan mampu membentuk karakter peserta didik melalui penilaian sikap yang baik⁵ yaitu dengan berbagai media, model, dan cara yang digunakan pendidik. Yang mana telah dirancang dalam sebuah rencana pelaksanaan pembelajaran untuk menyampaikan materi pada peserta didik tentu saja sudah menjadi konsep yang matang, sebelum proses pembelajaran berlangsungnya.

Rencana pelaksanaan pembelajaran merupakan rancangan seorang pendidik yang berisi materi, tujuan, langkah-langkah, media, model, penilaian dan lain sebagainya. Rencana pelaksanaan pembelajaran sebagai acuan seorang pendidik⁶ ketika hendak melakukan proses belajar mengajar, namun tidak selamanya rencana pelaksanaan pembelajaran sebagai acuan proses belajar mengajar, karena adakalanya seorang pendidik ingin merubah sesuai kondisi kelas saat itu, yang terpenting materi tersampaikan dan diterima peserta didik dengan baik. Dalam rencana pelaksanaan pembelajaran terdapat beberapa media pembelajaran yang digunakan oleh seorang pendidik, namun media pembelajaran yang digunakan harus setara dengan sistem yang ada di sekolah tersebut.

⁴ Asri Budi Ningsih, *Belajar dan Pembelajaran*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 2005), 101.

⁵ Alaksamana, *Pengertian Kurikulum 2013*, <https://alaksamana.blogspot.com/2017/02/pengertian-kurikulum-2013.html>, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

⁶Wikipedia bahasa Indonesia ensiklopedia bebas, *Rencana Pelaksanaan Pembelajaran* https://id.wikipedia.org/wiki/Rencana_pelaksanaan_pembelajaran, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

terkait pemahaman peserta didik terhadap pengetahuan dan keterampilan serta memberikan dampak terbangunnya karakter yang dibutuhkan dalam kehidupan abad 21 seperti berpikir kritis, bertindak kreatif, bekerjasama, berkomunikasi, dan lain-lain. Dengan UKBM ini mengakibatkan adanya perubahan sistem pembelajaran di sekolah baik dari sudut pandang pendidik maupun peserta didik itu sendiri. Terhadap pendidik UKBM berpengaruh pada pola pembelajaran yang diberikan, sedangkan dari peserta didik adanya perbedaan terkait hasil belajar yang di dapatkan.⁹ Maka dari sini UKBM akan memberikan pengaruh terhadap hasil belajar peserta didik.

Hasil belajar merupakan tolak ukur untuk mengetahui kemampuan yang dimiliki peserta didik setelah ia memperoleh pengalaman belajar. Menurut Arsyad yang dikutip oleh Aina Mulyana, hasil belajar adalah adanya perubahan tingkah laku pada diri seseorang yang mungkin disebabkan oleh terjadinya perubahan pada tingkat pengetahuan, keterampilan atau sikapnya. Perubahan diarahkan pada diri peserta didik secara terencana, baik dalam aspek pengetahuan, keterampilan, maupun sikap.¹⁰ Dan Aina Mulyana juga menyatakan bahwa suatu proses belajar dapat dikatakan berhasil, namun setiap pendidik memiliki pandangan masing-masing sejalan dengan filsafatnya. Namun untuk menyamakan persepsi alangkah baiknya berpedoman pada kurikulum yang ada yang telah disempurnakan, yaitu bahwa suatu proses belajar mengajar tentang suatu bahan pembelajaran dinyatakan berhasil apabila tujuan pembelajaran dapat dicapai.

⁹ Untari Lisyia Kurniawait, Skripsi: *"Efektifitas Pelaksanaan (UKBM) Unit Kegiatan Belajar Mandiri di Kabupaten Sidoarjo"*, (Surabaya: UINSA, 2019), 3.

¹⁰ Aina Mulyana, *Pengertian Hasil Belajar dan factor-faktor yang mempengaruhinya* <https://ainamulyana.blogspot.com/2012/01/pengertian-hasil-belajar-dan-faktor.html>, diakses pada tanggal 18 Februari 2021

Dengan adanya Sistem Kredit Semester dengan UKBM ini diharapkan hasil belajar yang diperoleh peserta didik dapat sesuai dengan tujuan pembelajaran. Dan ditemukan keefektifan dalam proses pembelajarannya. Namun realitanya, sekolah yang menerapkan Sistem Kredit Semester dengan UKBM ini masih terbilang sedikit¹¹, dengan alasan minimnya sarana dan prasarana di tiap-tiap sekolah. Dalam hal ini saya merujuk pada sekolah MTs N 1 Lamongan, dimana dalam pelaksanaannya sekolah ini sudah menerapkan program UKBM untuk peserta didiknya. Program UKBM yang diterapkan di MTsN 1 Lamongan ini cukup memberikan dampak positif terhadap peserta didiknya dalam pembelajaran. Oleh karena itu, untuk mengetahui seberapa efektif program UKBM dalam meningkatkan hasil belajar siswa di sekolah, saya tertarik melakukan penelitian terkait pelaksanaannya dengan judul **“Efektifitas Pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) dalam Meningkatkan Hasil Belajar Siswa pada Mata Pelajaran Akidah Akhlak Kelas VIII di MTs N 1 Lamongan”**. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan informasi tentang Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) atau hal-hal yang dapat menunjang pembelajaran dengan Sistem Kredit Semester (SKS) yang mampu digunakan guna meningkatkan hasil belajar peserta didik sehingga dapat meningkatkan kualitas sekolah menjadi lebih baik lagi.

B. Rumusan Masalah

1. Bagaimana pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri dalam pembelajaran mata pelajaran akidah akhlak kelas VIII di MTsN 1 Lamongan?
2. Bagaimana hasil belajar siswa pada mata pelajaran akidah akhlak kelas VIII di MTsN 1 Lamongan?

¹¹ Untari Lisya Kurniawati, Skripsi: *“Efektifitas Pelaksanaan (UKBM) Unit Kegiatan Belajar Mandiri di Kabupaten Sidoarjo”*, (Surabaya: UINSA, 2019), 3.

H. Definisi Operasional

Untuk terhindar dari beberapa persepsi lain dan mengurangi kesalahpahaman pembaca dalam skripsi ini yang berjudul “Efektifitas Pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) dalam Meningkatkan Hasil Belajar Siswa pada Mata Pelajaran Akidah Akhlak Kelas VIII di MTsN 1 Lamongan”. Maka penulis memaparkan definisi operasional dalam skripsi ini, beberapa istilah yang penulis perlu tegaskan, yaitu sebagai berikut:

1. Efektifitas

Menurut Hidayat, Efektifitas adalah suatu ukuran yang menyatakan seberapa jauh target yang dicapai seperti: kuantitas, kualitas dan waktu. Dimana makin besar presentase target yang dicapai, makin tinggi pula efektifitasnya.¹²

Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia Pelaksanaan diartikan proses, cara, perbuatan melaksanakan (rancangan, keputusan, dan sebagainya).¹³

2. Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM)

Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM) adalah dasar pelajaran yang kecil kemudian disusun secara berurutan dari yang mudah hingga yang sulit. Dasar pelajaran merupakan ciri pemahaman peserta didik dalam belajar terhadap pengetahuan dan keterampilan yang disusun menjadi unit-unit kegiatan belajar yang melibatkan satuan waktu belajar berdasarkan pemetaan Kompetensi Dasar.¹⁴

3. Hasil Belajar

¹² Danfar, *Definisi/Pengertian Efektifitas* <https://dansite.wordpress.com/2009/03/28/pengertian-efektifitas/#:~:text=%E2%80%9CEfektifitas%20adalah%20suatu%20ukuran%20yang,dicapai%2C%20makin%20tinggi%20efektifitasnya%E2%80%9D>, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

¹³ Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), *Pengertian Pelaksanaan* <https://kbbi.web.id/pelaksanaan>, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

¹⁴ Aripin, *Workshop Penyusunan UKBM MTsN 1 Lamongan*, Pada hari jum'at tanggal 20 Maret 2020.

- g. Dapat mengembangkan peserta didik untuk mengaktualisasikan berbagai potensi yang dimilikinya sebagai pembelajar cepat, normal, dan lambat.
- h. Suasana dan proses kegiatan pembelajaran merupakan kondisi yang menentukan keberhasilan UKBM, untuk itu pembelajarannya harus dirancang secara menarik, dinamis, merangsang, menginspirasi, sekaligus meyakinkan peserta didik bahwa kompetensi yang sedang dipelajari dapat dikuasai dengan mudah, sederhana dan bermakna untuk kehidupannya.
- i. Penampilan UKB menarik minat belajar peserta didik.

4. Prinsip Unit Kegiatan BelajarMandiri²⁴

Prinsip UKBM sebagai berikut.

- a. Matery learning (pembelajaran tuntas). UKBM harus mengutamakan prinsip ketuntasan belajar secara individual yang mempersyaratkan peserta didik menguasai secara tuntas seluruh KI dan KD mata pelajaran sesuai dengan tingkat kecepatan belajar peserta didik, yaitu pembelajar cepat, normal, maupun lambat.
- b. Proses belajar dan pembelajaran berlangsung secara interaktif yang mengorganisasikan pengalaman belajar untuk membangun sikap, pengetahuan, dan keterampilan, serta karakter melalui tranformasi pengalaman belajar melalui pembelajaran tatap muka, terstruktur, dan mandiri.
- c. Berbasis KD yang digunakan untuk memfasilitasi peserta didik secara bertahap berkelanjutan dalam mempelajari dan menguasai unit-unit pembelajaran dalam suatu mata pelajaran. Dengan demikian, setiap peserta didik dapat belajar untuk menguasai kompetensi sesuai dengan gaya dan kecepatan belajarnya.

²⁴ Ibid, 4-5.

Ranah Psikomotorik merupakan taksonomi belajar bloom yang terfokus pada ketrampilan yang berkaitan dengan tugas motorik. Leighbody dan Kidds menjelaskan bahwa keterampilan yang dilatih melalui Pratik secara berulang-ulang akan menjadi kebiasaan secara otomatis. Dalam proses pembelajaran ketrampilan, keselamatan kerja tidak boleh diabaikan, keselamatan meliputi; peserta, bahan, dan alat. Keselamatan kerja dan proses pembelajaran psikomotoric tidak bisa dipisahkan, keduanya saling berkaitan guna mengetahui nilai hasil ketrampilan. Hasil penilaian mencakup: (1) penggunaan alat dan sikap kerja, (2) kemampuan menganalisis suatu pekerjaan serta Menyusun urutan-urutan pekerjaan, (3) kecepatan mengerjakan tugas, (4) kemampuan membaca gambar dan symbol, dan (5) keserasian bentuk dengan yang diharapkan.³⁴

Ranah Afektif dilatar belakangi oleh rumusan Pancasila dan pembukaan UUD 1945 terkait realita berkembangnya permasalahan bangsa hingga sejauh ini. UU tahun 2003 nomor 20 tentang Sistem Pendidikan Nasional yang inti dari pernyataan tersebut, yaitu “Mewujudkan masyarakat berakhlak mulia, bermoral,beretika, berbudaya, dan beradap berdasarkan falsafah pancasila”. Atas dasar amanat tersebut Pendidikan afektif bukan hanya sekedar mengajarkan benar dan salah. Melainkan menanamkan kebiasaan tentang hal yang baik, sehingga peserta didik menjadi paham (*kognitif*) tentang mana yang benar dan yang salah, mampu merasakan (*afektif*) nilai yang baik dan bisa melakukannya (*psikomotorik*). Wina Sanjaya menyatakan bahwa, sikap merupakan refleksi dari nilai yang

³⁴ Muhammad Nurtanto dan Herminarto Sofyan, “Implementasi *Problem-Based Learning* untuk meningkatkan Hasil Belajar Kognitif, Psikomotorik, dan Afektif Siswa di SMK”, Jurna Pendidikan Vokasi. Vol. 5 No. 3, November 2015, 355.

- 2) Peserta didik memiliki pengetahuan, penghayatan, dan kemauan yang kuat untuk mengamalkan akhlak yang baik dan menjauhi akhlak yang buruk, baik dengan Allah, diri sendiri, sesama manusia, maupun dengan alam lingkungan.
- 3) Peserta didik memperoleh bekal tentang akidah dan akhlak untuk melanjutkan pelajaran ke jenjang pendidikan yang lebih tinggi.⁴⁹

C. Efektifitas pelaksanaan Unit Kegiatan Belajar Mandiri dalam meningkatkan hasil belajar siswa.

Menurut Hidayat, Efektifitas adalah suatu ukuran yang menyatakan seberapa jauh target yang dicapai seperti: kuantitas, kualitas dan waktu. Maka dapat dinyatakan bahwa semakin besar presentase target yang dicapai, semakin tinggi pula efektifitasnya.⁵⁰ Sehingga sebuah proses dapat dibilang efektif jika proses tersebut dapat selesai pada waktu yang telah ditargetkan dan memperoleh hasil sesuai harapan.

Keefektifan suatu pembelajaran dapat dilihat melalui proses pembelajaran yang mana peserta didik dapat aktif dalam proses pembelajaran sehingga peserta didik memperoleh berbagai informasi dan tanggap terhadap materi yang telah disampaikan. Slavin memaparkan 4 unsur pembelajaran dapat efektif, yaitu sebagai berikut:

1. Mutu pengajaran, yaitu seberapa jauh pendidik telah menyiapkan dan menyajikan informasi dengan baik sehingga peserta didik mampu menerima dan mempelajarinya dengan mudah. Sebab kualitas pembelajaran merupakan bagian besar hasil dari kualitas kurikulum.

⁴⁹ Muhaimin, *Wacana Pengembangan Pendidikan Islam*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2004), 310.

⁵⁰ Danfar, *Definisi/Pengertian Efektifitas* <https://dansite.wordpress.com/2009/03/28/pengertian-efektifitas/#:~:text=%E2%80%9CEfektifitas%20adalah%20suatu%20ukuran%20yang,dicapai%2C%20makin%20tinggi%20efektifitasnya%E2%80%9D>. diakses pada tanggal 17 Februari 2021.

$$n = \frac{N}{1 + N(e^2)}$$

Keterangan:

n = Jumlah sampel

N = Jumlah populasi

e = Tingkat signifikansi atau kesalahan (10%)

$$n = \frac{524}{1 + 524(0,1^2)}$$

$$n = \frac{524}{1 + 524(0,01)}$$

$$n = \frac{524}{1 + 5,24}$$

$$n = \frac{524}{6,24}$$

$$n = 84,051$$

$$n = 84$$

3. Sampel

Sampel adalah bagian dari jumlah dan karakteristik yang dimiliki populasi tersebut.⁶⁰ Sampel dianggap sebagai perwakilan dari populasi yang diambil untuk melihat hasil gejala yang diamati.⁶¹

Dalam penelitian ini, peneliti mengambil sampel berdasarkan pendapat dari Suharsimi Arikunto yaitu apabila banyaknya subjek yang akan diteliti kurang dari

⁶⁰ Ibid., 62.

⁶¹ Wikipedia Bahasa Indonesia ensiklopedia bebas, *Sampel (statistika)*
[https://id.wikipedia.org/wiki/Sampel_\(statistika\)#:~:text=Sampel%2C%20contoh%2C%20atau%20cuplikan%20\(,te tapi%20bukan%20populasi%20itu%20sendiri.&text=Ukuran%20dan%20keragaman%20sampel%20menjadi%20penentu%20baik%20tidaknya%20sampel%20yang%20diambil](https://id.wikipedia.org/wiki/Sampel_(statistika)#:~:text=Sampel%2C%20contoh%2C%20atau%20cuplikan%20(,te tapi%20bukan%20populasi%20itu%20sendiri.&text=Ukuran%20dan%20keragaman%20sampel%20menjadi%20penentu%20baik%20tidaknya%20sampel%20yang%20diambil). Diakses pada tanggal 26 Februari 2021.

1. Variable bebas (*independent variable*)

Biasa disebut variabel (X) atau variabel bebas (*independent variable*) dalam penelitian ini adalah Unit Kegiatan Belajar Mandiri (UKBM). Alasannya karena mempengaruhi variable lain dan dapat berdiri sendiri.

2. Variable terkait (*dependent variable*)

Variable terkait (*dependent variable*) atau variabel (Y) dalam penelitian ini adalah hasil belajar siswa, dikarenakan keberadaannya dipengaruhi atau disebabkan oleh variable lain.

D. Indikator Penelitian

Indikator merupakan variabel yang menunjukkan suatu kecenderungan situasi yang dapat digunakan untuk mengukur perubahan.⁶² Adapun indikator dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Indikator variabel (X) Unit Kegiatan Belajar Mandiri.

- a. Perkembangan kognitif
- b. Tingkat kemampuan kognitif.

2. Indikator variabel (Y) Hasil Belajar.

- a. Pemahaman terhadap materi pelajaran secara tuntas
- b. Daya serap tinggi
- c. Perilaku yang digariskan dalam tujuan pengajaran atau indikator telah tercapai.

E. Jenis dan Sumber Data

1. Jenis Data

⁶² Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2013), 161.

- Depag RI. (2004). *Kurikulum Madrasah Tsanawiyah (Standar Kompetensi)*, Jakarta: Direktorat Jendral Kelembagaan Agama Islam.
- Departemen Agama Republik Indonesia. (2005). *Al-Qur'an dan Terjemahannya*, Bandung: Syaamil Cipta Media.
- Departemen Agama Republik Indonesia. (2005). *Al-Qur'an dan Terjemahannya*, Duta Ilmu Surabaya.
- Direktorat Pembinaan Sekolah Menengah Atas, Direktorat Jenderal Pendidikan Dasar dan Menengah Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, *Panduan Pengembangan Unit Kegiatan Belajar Mandiri*, Jakarta: 2017.
- Dokumentasi Profil MTs N 1 Lamongan, dikutip pada tanggal 31 maret 2021.
- Fadillah Muhammad. (2014). *Implementasi Kurikulum 2013 dalam Pembelajaran SD/MI, SMP/MTs, SMA/MA*, Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Jusuf Soewadi. (2012). *Pengantar Metodologi Penelitian*, Jakarta: Mitra Wacana Media. Diakses pada tanggal 26 Februari 2021.
- Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), *Pengertian Pelaksanaan* <https://kbbi.web.id/pelaksanaan>, diakses pada tanggal 17 Februari 2021.
- Lexy J. Moleong. (2016). *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- M. Hidayat Ginanjar, Pembelajaran Akidah Akhlak dan Kolerasinya dengan Peningkatan Akhlak Al-karimah Peserta Didik (Jurnal Edukasi Islam Jurnal Pendidikan Islam Vol. 06 No. 12, Juli 2017).
- Mardiah Kalsum Nasution, *Penggunaan Metode Pembelajaran dalam Peningkatan Hasil Belajar Siswa*, (STUDIA DIDAKTIKA: Jurnal Ilmiah Bidang Pendidikan, Vol. 11, No. 1, 2017).
- Moh. Rifa'i. (1986). *Akhlak Seorang Muslim*, Semarang: Wicaksana,

